

## LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

Entre los años 1914 y 1918 se desarrolló un conflicto bélico a escala mundial, que se llamó la Gran Guerra y, posteriormente, la Primera Guerra Mundial. Las causas que lo desencadenaron fueron varias. En primer lugar, los intereses coloniales entre las grandes potencias, como Francia y Alemania, enfrentadas por el control de África y Asia. En segundo lugar, las rivalidades entre las potencias, especialmente entre Francia y Alemania. En tercer lugar, las disputas por los intereses coloniales, que especialmente enfrentaron a Alemania, país que se había convertido en una gran potencia pero que había llegado tarde a la carrera colonial, con Francia e Inglaterra, destacando la crisis de Marruecos. Por último, la competencia entre las potencias que se formó, lo que se llamó la Paz Armada, un periodo que va desde 1910 a 1914 durante el cual todos los países, convencidos de la proximidad de una guerra, se preparan para esta.

Se formaron dos grandes bloques como consecuencia de esta política de alianzas: por un lado, Francia, Inglaterra y Rusia formaron la Triple Alianza; por otro, Inglaterra, Francia y Rusia formaron el Triple Entendido. En estos años se sucedieron varias crisis prebélicas, la mencionada "crisis de África", que finalizó con la firma del Tratado de Algeciras en 1906, tras el cual se deja a Alemania entrar en el continente africano por Camerún; las "crisis balcánicas" de 1912 y de 1914. En la primera crisis balcánica, de 1908, Serbia ocupó Bosnia – Herzegovina, enfrentándose a Austria por el dominio de esta zona. La segunda crisis balcánica, de 1914, estalló tras el asesinato del heredero al trono austrohúngaro en Sarajevo y fue causa directa del estallido de la guerra. Austria acusó a Serbia de estar detrás del asesinato y Alemania presionó a Austria para que declarara la guerra. Finalmente, Austria declaró la guerra a Serbia el 28 de julio de 1914.

Los países protagonistas y que se enfrentaron en la Primera Guerra Mundial fueron, por un lado Francia, Inglaterra, Rusia, Italia, Grecia, Serbia, Rumania, Portugal, Japón y Austria, que entró en guerra en 1914; por el otro, Alemania, Francia, el Imperio Otomano y Bulgaria.

La Primera Guerra Mundial se caracterizó por el empleo de un arma que era nuevo desconocido hasta entonces, que incorporaba avances tecnológicos, como la ametralladora, los tanques y los aviones, esto favoreció la aparición de la guerra de trincheras. Además, los estados intervinieron en la guerra, poniendo la industria al servicio de la guerra, es una economía de guerra. Por otra parte, la guerra supuso la incorporación de la mujer al mundo laboral y, por último, se caracterizó por el empleo por primera vez de la aviación en pro de la guerra.

Las etapas que marcaron el conflicto fueron las siguientes: la primera etapa fue la Guerra de los cuatro años, en la que Alemania avanzó hacia el norte, siendo frenada

en la batalla de , el frente quedó entonces estabilizado, sin que ningún ejército avanzase; esta batalla dio paso a la segunda etapa fue la , donde los ejércitos quedaron inmovilizados a lo largo de cientos de kilómetros.

A partir de 1917 se sucedieron acontecimientos decisivos que marcarían el final de la guerra, como el abandono de la guerra por parte de , la entrada de en el conflicto, tanto con soldados como con armamento, y en la derrota definitiva de Austria y de y, más tarde, de .

Varios tratados de Paz que se firmaron al finalizar el conflicto, destacando el Tratado de y el de .

El Tratado de Versalles trazó un nuevo mapa de , con la del Imperio Austríaco y, como consecuencia, la de nuevos países, Hungría, Checoslovaquia, Yugoslavia y Polonia. También supuso la desaparición del Imperio Otomano y, como consecuencia, la aparición de , , , , Líbano y Palestina, todo estos países quedan bajo el control de Inglaterra o Francia. Además, se consideró a responsable de la guerra, por lo que se le obligó a renunciar a los territorios de y , que pasan a Francia, y a sus , que fueron repartidas entre Inglaterra y Francia. También se le obligó a pagar reparaciones de guerra a los países , todo esto supuso la de Alemania, alentó sus deseos de revancha y llevará a la . Por último, se creó la Sociedad de , organización internacional cuyo objetivo era garantizar la paz y que fracasó.

El Tratado de Brest – Litovsk se firmó un año antes de finalizar la guerra, en , entre y Alemania, y supuso la de Lituania, Estonia, Letonia, Finlandia y Ucrania.

Muchas fueron las consecuencias de la Gran Guerra. Las principales fueron las enormes , con 10 millones de muertos y 6 millones de lisiados; el hundimiento económico de , que permitió que se estableciera la hegemonía económica de y que, debido a los numerosos problemas , provocó numerosas huelgas y manifestaciones e intentos de revoluciones en toda Europa; por último, grandes transformaciones sociales, como el movimiento de las mujeres .

El sufragismo fue un movimiento político iniciado a finales del siglo llevado a cabo por mujeres de clases medias y , que reclamaban la de la mujer y el derecho al . El voto femenino se aprobó por primera vez en Nueva Zelanda en Es después de la Primera Guerra Mundial cuando se aprobó el sufragio universal en , en 1919, en , en 1920 y en , en En Francia no se aprobó hasta después de la Segunda Guerra Mundial, en 1945.

**RESponde con una palabra o dos palabras o una cifra**

Año de inicio de la I Guerra Mundial

Año de finalización de la I Guerra Mundial

Nombre que también recibió la I Guerra Mundial

Territorios por los que se enfrentaban Francia y Alemania

Territorio por el que se enfrentaban Rusia y Austria

Países entre los que existe una gran rivalidad económica, que será una de las causas de la Guerra

Periodo comprendido entre 1840 y 1914 en el que los países establecen alianzas convencidos de que habrá una guerra

Bloque formado por Alemania, Italia y Austria por la política de alianzas

Bloque formado por Inglaterra, Francia y Rusia por la política de alianzas

Crisis prebélica que enfrentó a Alemania con Francia e Inglaterra por las colonias

Tratado que se firmó para terminar con la crisis de los marroquíes

Año en que terminó la crisis de los marroquíes

Territorio que ocupó Austria, enfrentándose a Rusia en la crisis balcánica de 1908

Personaje histórico asesinado en Sarajevo, cuya muerte será causa directa del estallido de la guerra

Nuevo armamento utilizado en la I Guerra Mundial (tres palabras)

Economía que pone la industria al servicio del conflicto armado

Sector de la población que se incorpora al mundo laboral como consecuencia de la I Guerra Mundial

Tipos de guerra durante la primera etapa del conflicto

Batalla en la que Francia vence a Alemania

Tipos de guerra que se llevó a cabo en la I Guerra Mundial, donde los ejércitos quedan inmovilizados, sin avanzar, a lo largo de cientos de kilómetros

País que abandona la guerra en 1917

País que entra en guerra en el año 1917

Países derrotados en la I Guerra Mundial (nombra tres países)

País que se consideró culpable de la guerra y fue humillado

Principal Tratado que se firmó tras la I Guerra Mundial y cambió el mapa de Europa

Imperio europeo que desaparece tras firmarse el Tratado de Versalles

Otro imperio que desaparece al firmarse el Tratado de Versalles y da lugar a la aparición de Siria, Irak, Irán, etc.

País obligado a pagar reparaciones

Consecuencia de la humillación de Alemania que desea la revancha

Pérdidas humanas tras la IGM:

10 millones de

6 millones de

País que alcanza la hegemonía económica tras el hundimiento de la economía Europea por la Guerra

Movimiento que luchaba por la igualdad de las mujeres y por su derecho al voto, que toma impulso tras la I GM

Primer país que reconoce el derecho al voto de las mujeres

Año en que se aprueba el derecho al voto femenino en España